de sus vainas mal lubrificadas y medio desecadas. En suma, antiguamente la fractura curaba pero el miembro permanecía perdido para largo tiempo.

Beneficios del amasamiento. —La práctica del amasamiento, preconizada por Lucas Championniére, fué un gran progreso para las fracturas del miembro inferior se beneficiaron menos con él que las demás, porque en la pierna lo que domina á todo es la consolidación de la palanca ósea sin acortamiento con una buena actitud del pie, y esto solo la inmovilización rigorosa prolongada en el yeso permite obtenerlo. Es cierto que, una vez unidos los huesos por un buen callo, el amasamiento tardío luchaba victoriosamente contra la atrofia de los músculos, la pastosidad de los tendones, la rigidez del tobillo, y ahorraba algo el tiempo de muletas y de cojera.

Pero esto implicaba siempre para el herido una larga permanencia en la cama con un aparato, y por lo tanto su vida habitual desorganizada por com-

pleto.

Pero no hay que desesperar nunca de la ciencia, á fuérzas de tanteos los cirujanos han encontrado el ideal; han ideado un aparato para andar, llamado aparato ambutatorio, que, no obstante inmovilizar escrupulosamente la pierna y el pie, no inmoviliza al paciente mismo, y le permite levanturse y andar sin dolor unos días después de su accidente.

Con dicho aparato, no hay inacción forzada y fastidiosa, nada de trostorno en las costumbres ni en el modo de vivir ordinario. El obrero va á poder continuar su trabajo y alimentar á su familia en vez de vegetar en el hospital; el empleado va á poder ir á su oficina; el hombre de negocios á sus asuntos; el médico á sus consultas; el labrador, el campesino po-